

# MEMORIA

## DE LAS ACTIVIDADES REALIZADAS POR LA INSTITUCION "TELLO TELLEZ DE MENESES" DURANTE EL CURSO 1974-75

El pasado curso, 1974-75, para la Institución "Tello Téllez de Meneses", ha constituido un interesante fin de etapa y comienzo de nuevos caminos.

Se conmemoró el XXV aniversario fundacional del Centro de Estudios Palentinos y ello fue ocasión para que —al echar la vista hacia atrás— se sopesase más objetiva y concretamente lo que en la Institución se había hecho y lo que se había dejado de hacer; este balance (de gran importancia para el seno de la Institución) ha sido, a su vez, justificación para iniciar una nueva temporada, que se ofrece eficaz y positiva para el Centro de Estudios Palentinos.

Y efectivamente, los primeros pasos se han dado; se agiliza y prodiga el capítulo de publicaciones, surgen proyectos, se cubren puestos vacantes y se está dispuesto a inyectar vitalidad a la Institución, conscientes de la colaboración que este Centro puede reportar a la provincia de Palencia, en orden a la exaltación de sus valores culturales,

artísticos, científicos, etc., incluso económicos y sociales.

El 24 de septiembre de 1974 se celebró la sesión preliminar, para preparar la apertura del curso; se tomaron diversos acuerdos sobre conmemoración del XXV aniversario de la fundación de la Institución; se determinó que anualmente se editasen dos números de "Publicaciones", aparte de los números que se editasen de la colección "Pallantia" y otro tipo de ediciones de la Diputación; se revisaron los precios de las "Publicaciones": 300 pesetas la suscripción anual (dos números), y 200 pesetas cada número suelto, encuadernado en rústica, o 250 los encuadernados en cartón.

La inauguración del curso tuvo lugar el 12 de octubre; revistió la solemnidad acostumbrada; tras la lectura de la "Memoria" del curso anterior, por la Secretaria que suscribe, pronunció la lección inaugural el académico numerario don Pablo Lalandá Carrobles, con el tema "Las Vegas de Saldaña y Carrión, antecedentes históricos de los regadíos". Presidió en el salón de actos del Palacio provincial, el Excmo. Sr. Gobernador Civil.

No cabe duda que el capítulo fundamental de este curso ha sido la celebración del XXV aniversario de la fundación. Para ello, antes de la apertura del curso se celebró otra sesión plenaria del Centro de Estudios Palentinos; en tal sesión se designó una Comisión encargada de organizar los actos conmemorativos; integraron la Comisión el Presidente de la Junta de Gobierno (y Académico fundador) don Jesús San Martín Payo, con los Académicos numerarios don Antonio Alamo Salazar, don Jesús Castañón Díaz y doña Casilda Ordóñez Ferrer, así como la Secretaria de la Institución, doña María Valentina Calleja. En esta sesión se acordó la adquisición de 300 ejemplares del libro "Don Sem Tob", para obsequio a los asistentes a las fiestas conmemorativas; se acordó asimismo entregar otros obsequios, en un "dossier" de recuerdo palentino.

Otra reunión importante del Pleno se llevó a cabo el 29 de enero de 1975; en ella se conoció la propuesta de los Académicos don Arcadio Torres, don Mariano Timón y don Antonio Alamo, para la admisión de don Angel Sancho Campo (Vicario diocesano de Arte y Enseñanza y Consejero provincial de Bellas Artes) como Académico de número; realizada la votación, resultó elegido por unanimidad; se determinó que los Académicos don José María Fernández Nieto y don Antonio González Lamadrid representasen a la Institución, con la Secretaria, en la Asamblea General del Patronato "José María Quadrado" del Consejo S. de Investigaciones Científicas, los días 11 al 13 de febrero; el señor Fernández Nieto, en esta misma sesión, propuso la edición por la Institución de los trabajos o tesis de universitarios, con temas relacionados con Palencia; de esta manera aparte de la vinculación de la Institución con la Universidad, se abrían las oportunidades para facilitar la divulgación de los temas palentinos; la propuesta fue aprobada. También se acordó la edición de una antología de poetas palentinos del siglo XX, financiada por la Institución; se nombró una Comisión especial para esta publicación, integrándose con los Académicos don José María Fernández Nieto, don Jesús Castañón Díaz y doña Casilda Ordóñez Ferrer. El Presidente-patrono de la Institución, don Angel Casas, titular de la Diputación Provincial, propuso el nombramiento de académico de honor al Excmo. Sr. don José Luis López Henares, ilustre palentino, actualmente Subsecretario de Turismo; se acordó que se entregase la medalla y su nombramiento en los actos conmemorativos del XXV aniversario fundacional de la Institución.

La sesión académica solemne para la recepción del nuevo miembro numerario, don Angel Sancho, se celebró el día 10 de marzo. Presidieron el Excmo. Sr. Gobernador Civil y el Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de Palencia; asistió

numeroso y selecto público; el Académico nuevo entró en el recinto acompañado de los Académicos numerarios más recientemente ingresados, don Pablo Lalanda Carrobles y don Jesús Mateo Romero; el recipiendario leyó su discurso con el título de “Palencia monumental, hoy y su futuro”; el Dr. Angel Casas le impuso la medalla de Académico, y a continuación, en nombre de la Institución, pronunció una alocución de contestación y saludo el Académico don Antonio Alamo Salazar.

### **Fiestas conmemorativas del XXV aniversario**

La jornada central —en importancia y trascendencia— para la Institución “Tello Téllez de Meneses”, en el curso 1974-75, fue sin duda la del día 15 de marzo.

Con toda solemnidad se celebró en la capital el XXV aniversario de la fundación de la Institución “Tello Téllez de Meneses”, Centro de Estudios Palentinos, filial de la Diputación Provincial y adscrito al Consejo Superior de Investigaciones Científicas, dentro del Patronato José María Quadrado.

Presidió los actos el Vicepresidente primero del Gobierno y Ministro de la Gobernación, don José García Hernández; asimismo asistieron el Subsecretario de Turismo, don José Luis López Henares, el Director General del Patrimonio Artístico y Cultural, don Miguel Alonso Baquer y el Director General de Administración Local, don Juan Díaz Ambrona.

Representando al Consejo Superior de Investigaciones Científicas, vino a Palencia el Secretario del Patronato “José M.<sup>a</sup> Quadrado”, don José Manuel Casas Torres. Asistieron asimismo los Presidentes de las Diputaciones de Valladolid, Burgos, Logroño, Salamanca, Avila y Santander; numerosos representantes de Centros e Instituciones

Culturales de toda España, dependientes del Patronato "José M.<sup>a</sup> Cuadrado" y diversas personalidades de fuera de la provincia.

De Palencia asistieron a los actos las primeras Autoridades, la totalidad de los Académicos numerarios y gran número de los Académicos correspondientes.

El acto central conmemorativo se celebró en la Diputación, a mediodía.

En un ambiente de gran solemnidad académica se investió al Excmo. Sr. D. José Luis López Henares del distintivo de Académico de Honor, quien pronunció unas palabras de gratitud, tras la alocución de ofrecimiento del Dr. Angel Casas; el discurso conmemorativo estuvo a cargo del Académico fundador y Presidente de la Junta de Gobierno, don Jesús San Martín Payo, con el título de "La Institución en sus cinco lustros".

Fue una memoria documentada y amena de los 25 años de vida del Centro de Estudios Palentinos. Cerró el acto el Ministro con un importante discurso, en el que exaltó los valores palentinos, felicitó a la Diputación y a la Institución y testimonió la importancia de la cultura para el auténtico desarrollo de los países.

### **Exposición Bibliográfica**

Terminado el acto académico conmemorativo, se inauguró la exposición de publicaciones de la Institución y de los Académicos de la misma.

Se hallaba montada en la planta baja del Palacio Provincial, en la dependencia de la antigua Biblioteca. Asimismo el Vicepresidente primero del Gobierno y Autoridades nacionales y provinciales, con las representaciones culturales, visitaron el Museo Arqueológico Provincial, en la misma sede de la Diputación Provincial.

## **Museos de Santa Eulalia y Diocesano**

Por la tarde, el Vicepresidente primero del Gobierno, con el Subsecretario de Turismo, Directores Generales y Autoridades, visitó el Museo parroquial de Santa Eulalia, en Paredes de Nava y el Diocesano, en el Palacio Episcopal de Palencia, con cuya visita quedaron inauguradas nuevas salas.

## **Concierto en la Catedral**

Otro interesante acto programado con ocasión del XXV aniversario fundacional de la Institución, fue el Concierto sacro en la Catedral, a cargo de la Coral de Cámara de Pamplona, que la Comisaría Nacional de Música (del Patrimonio Artístico y Cultural) concedió a Palencia para esta celebración; el concierto constituyó un auténtico éxito de público y de interpretación; se llevó a cabo tras la visita al Museo catedralicio.

Posteriormente, Vicepresidente primero, Autoridades y personalidades fueron recibidos en el Ayuntamiento por la Corporación municipal, que ofreció un vino español a los asistentes.

## **Rutas provinciales**

En la mañana del domingo, el Vicepresidente primero del Gobierno, Subsecretario de Turismo, Directores Generales y Gobernador Civil de la provincia, realizaron un viaje privado por Frómista, Villalcázar de Sirga, Autilla del Pino, Monasterio de la Virgen de Arconada y Ampudia de Campos, almorzando en el castillo, reconstruido y propiedad de don Eugenio Fontaneda, Académico correspondiente de la Institución.

Los representantes de entidades e instituciones culturales visitaron la ruta del románico, en un interesante tramo: Carrión de los Condes, Villalcázar de Sirga, Frómista, Moarbes, San Andrés de Arroyo y Aguilar de Campoo; una cordial jornada de camaradería, sobre la palma geográfica de la provincia de Palencia, en unos lugares en los que la historia, el arte y el paisaje se dan cita, para brindar a los ojos de los visitantes y a su espíritu un auténtico regalo.

Con ello se clausuraban —brillante y entrañablemente— los actos conmemorativos del XXV aniversario fundacional de la Institución.

### **Nuevas reuniones**

El 19 de mayo se celebra nueva reunión plenaria de la Institución. Se rindieron cuentas del ejercicio económico 1974 y se conoció y aprobó el presupuesto para 1975, con un notable aumento de la ayuda constante de la Diputación Provincial, en pro del Centro de Estudios Palentinos.

En esta sesión se consideró la conveniencia de admisión de nuevos Académicos numerarios, apuntándose la posibilidad de la admisión de doña Juliana-Luisa González Hurtado, Directora del Instituto "Alonso Berruguete", de Palencia. Don Jesús San Martín propuso la admisión de don Colomar y doña María Luisa Torres, como hijos del Académico don Arcadio Torres, Académicos correspondientes, dados los méritos que en ambos concurren; se aceptó la propuesta.

Otras dos reuniones se celebraron antes de finalizar el curso. Una, la tradicional del 30 de mayo, festividad de San Fernando, patrono de la Institución; hubo misa y almuerzo de confraternidad, continuándose con una interesante sobremesa de trabajo. La otra, el 10 de junio, en la que los Académicos don Antonio Alamo, don Jesús Casta-

ñón y doña Casilda Ordóñez, propusieron oficialmente como Académico de número a doña Juliana-Luisa González Hurtado; realizada la votación, resultó admitida por unanimidad.

### **“Publicaciones”**

El capítulo de publicaciones de la Institución ha merecido especial atención en este curso. Se ha tratado de actualizar (y se ha logrado) el ritmo normal de las ediciones acostumbradas, saliendo los números 35 y 36, con el siguiente sumario:

#### NUMERO 35

Memoria, por don Pablo Cepeda Calzada.

“La Institución Tello Téllez de Meneses en sus cinco lustros”, por don Jesús San Martín Payo.

¿Un tapiz luterano en la Catedral de Palencia?, por don Antonio González Lamadrid.

El Castro de Tariego de Cerrato (Palencia), por don Lázaro de Castro García y don Restituto Blanco Ordás.

Cara y cruz de las coplas de Jorge Manrique, por don Jesús Castañón Díaz.

La mujer en el mundo de la poesía, por doña Casilda Ordóñez Ferrer.

#### NUMERO 36.

Memoria, por doña M.<sup>a</sup> Valentina Calleja González.

Doña Blanca de Castilla, gran reina, gran mujer, gran personalidad, por doña Leito Cantero Escudero.

La personalidad histórica de doña Berenguela la Grande, por doña M.<sup>a</sup> Valentina Calleja González.

María Molina, reina y personaje dramático, por doña Angeles Rodríguez Arango.

María de Padilla, esa dulce y equilibrada castellana, por doña Casilda Ordóñez Ferrer.

El coro del templo de Santoyo (Palencia), por don Lázaro de Castro.

Las Vegas de Saldaña y Carrión, antecedentes históricos de sus regadíos, por don Pablo Lalanda Carrobles.

Pregón del recuerdo, el deseo y la esperanza, por don Felipe Calvo.

Palencia histórico monumental, por don Angel Sancho Campo.

Contestación a don Angel Sancho Campo, por don Antonio Alamo Salazar.

Asimismo se ha iniciado la colección "Pallantia", con los números 2 ("Antología de los Académicos") y 3 ("El Arte románico en Palencia", 2.<sup>a</sup> edición, de Miguel Angel García Guinea), estando en prensa la nueva edición de "Silva Palentina", del Arcediano del Alcor, que será el número 1 de esta colección.

En junio apareció también "El Señorío de Guardo", del P. Quirino Fernández, con extraordinaria acogida; viene a incorporarse a la serie de trabajos históricos de localidades palentinas, publicados por esta Institución: Paredes de Nava, Villada, Aguilar de Campoo, Palenzuela, etc.

Por último, hay que hacer referencia a la publicación reciente de la Guía del Museo Arqueológico Provincial y están en preparación para el curso 1975-76 las Guías del Museo Catedralicio y del Museo de Paredes de Nava. Asimismo tenemos intención de reeditar los cuatro números agotados de las "Publicaciones", así como la publicación de dos tesis cuyo contenido es de interés artístico palentino: Carpintería mudéjar y Escultura del siglo XVI.

En este capítulo de publicaciones se continuó la tarea

de hacer fichas de los libros existentes en la Biblioteca, manteniéndose el intercambio con el resto de Centros e Instituciones del Patronato "José M.<sup>a</sup> Quadrado"; experimentó gran incremento el número de ventas de "Publicaciones" a librerías y particulares.

### **Testimonios de gratitud**

No puede finalizar esta "Memoria" sin el testimonio de la gratitud de la Institución "Tello Téllez de Meneses" a las ayudas que se recibieron en este curso.

En primer lugar hay que destacar las aportaciones de la Diputación Provincial. Desde el primer momento, la Corporación Provincial, con su titular, Presidente-Patrono del Centro de Estudios Palentinos, se pusieron a disposición de la Institución, no regateando ninguna clase de ayuda, ni económica ni de otro tipo. La Corporación Provincial dio toda clase de facilidades para la brillantez de los actos conmemorativos del XXV aniversario de la fundación, y para que en Palencia se hallasen cómodamente los asistentes de otras provincias. El propio Presidente de la Diputación, Dr. Angel Casas, realizó gestiones para la venida del Vicepresidente primero del Gobierno, Subsecretario de Turismo y Directores Generales, así como el Secretario del Patronato "José M.<sup>a</sup> Quadrado". Con carácter extraordinario la Diputación concedió 600.000 pesetas para estas fiestas.

Nuestra gratitud al Patronato "José M.<sup>a</sup> Quadrado", que concedió una subvención de 200.000 pesetas para la edición del "Arte Románico en Palencia".

Asimismo testimoniamos nuestro agradecimiento a la Dirección General del Patrimonio Artístico y Cultural, que concedió (y corrió con los gastos de traslado y estancia en Palencia) la Coral de Cámara de Pamplona, para participar en los actos conmemorativos.

Esta fue, a grandes rasgos, la actividad de la Institución Tello Téllez de Meneses en 1974-1975. En este curso se cubrió una etapa de importancia y se inició la singladura de un nuevo período que se promete esperanzador y positivo, en beneficio de Palencia y el estudio, la conservación, exaltación y divulgación de sus valores.

Palencia y octubre de 1975.

**M.<sup>a</sup> V. CALLEJA GONZALEZ**

**Secretaria General**